



## **Nueva alerta por riesgos de procedimientos estéticos tras muerte de mujer en Cali**

**Es el primer caso del año. 2017 cerró con 10 muertes. Reiteran riesgos en una cirugía.**

Apesar de las campañas y llamados preventivos frecuentes, las muertes tras procedimientos estéticos siguen siendo tema de preocupación en Cali. Las autoridades ya investigan el primer fallecimiento de este año.

Se trata de Esmeralda Moncada, una ingeniera de 33 años, quien murió el pasado jueves luego de realizarse varios procedimientos estéticos en una clínica autorizada para este tipo de intervenciones quirúrgicas en el barrio Tequendama, al sur de Cali.

“El 27 de diciembre pasado se hizo una liposucción, lipectomía e inyección glútea. Sale bien del procedimiento aunque con algo de dolor, le hacen dos controles, pero ayer (jueves) la mamá dice que se levantó con indisposición, se desmadejó y la llevan al hospital Joaquín Paz Borrero en Alfonso López, donde ingresa sin signos vitales”, explica el secretario de Salud de la ciudad, Alexander Durán.

Según Durán, la mujer, quien residía en el barrio Gaitán, al nororiente de la ciudad, ya se había realizado un sleeve gástrico hace siete años y tenía obesidad mórbida. Sin embargo, las causas del deceso son materia de investigación.

Las cifras de muertes por esta causa no han variado en los últimos dos años. Jairo Silva, director de Medicina Legal, Regional Suroccidente, indica que al igual que el 2016, el año pasado cerró con diez casos en Cali, dos de ellos en sitios clandestinos, uno cuyo lugar no aparece reportado y los demás en clínicas habilitadas para realizar estos procedimientos. “Todos los fallecimientos del 2017 fueron mujeres entre los 21 y los 54 años de edad con un común denominador: se realizaron una lipoinyección en glúteos y la mayoría presentaron embolia grasa, que es una complicación del procedimiento”, precisa Silva.

Justamente, un estudio elaborado por dos médicas egresadas de la Universidad Icesi revela que el tromboembolismo pulmonar, (coágulo de sangre en el pulmón) la embolia de grasa y la hemorragia, son las principales causas de muerte por cirugía estética en Cali.

De acuerdo con esta investigación, en el 44 % de las muertes, las cirugías fueron realizadas por personas que no eran cirujanos plásticos y entre los fallecidos hay pacientes que se realizaron hasta siete intervenciones en una misma cirugía.



### **Los riesgos**

Aunque en cualquier procedimiento quirúrgico hay riesgos, existen protocolos de seguridad que ya son conocidos para reducirlos al máximo, recuerda la doctora Johana Hernández, cirujana plástica del Centro Médico Imbanaco y miembro de la Sociedad Colombiana de Cirugía Plástica.

“Hoy en día el paciente quiere todo por whatsapp y gratis y la consulta presencial es muy importante porque allí se identifica el tipo de persona que uno tiene al frente para determinar si puedo operar: cuántos años tiene, cuánto pesa, si toma algún medicamento que me pueda presentar complicaciones en la cirugía, si viene de afuera, si tiene alguna enfermedad”, explica la especialista.

Indica que aunque no conoce el caso de la paciente que murió ayer, una persona con obesidad mórbida no es la mejor candidata para una liposucción porque aumenta el riesgo a sufrir complicaciones en el quirófano. De hecho, señala, “por protocolos de seguridad, no se debe operar a un paciente con índice de masa corporal (relación de talla con el peso) mayor de 30 porque puede hacer un tromboembolismo”. Enfatiza en que se debe tener cuidado a la hora de hacer cirugías combinadas pues hay que revisar la condición de salud del paciente y definir los riesgos.

### **Inspección y vigilancia**

La Secretaría de Salud de Cali hizo 424 operativos en sitios donde se realizan procedimientos estéticos en el 2017.

Hasta agosto del año pasado, la dependencia del Valle indicó que fueron clausurados 38 servicios de cirugía estética en 40 clínicas del departamento.

Escoger un buen especialista, operarse en un centro médico acreditado, hacer cita previa con el anestesiólogo y realizarse exámenes previos, forman parte de los protocolos que se deben seguir a la hora de realizarse una cirugía estética.

### **Glosario**

**Liposucción:** es una reducción del tejido adiposo o graso a través de incisiones pequeñas, utilizando cánulas de aspiración.

**Lipectomía:** la reducción del tejido graso con una cicatriz grande, por medio de un corte grande en la parte del cuerpo deseada.

**Lipoinyección glútea:** cuando se inyecta grasa en los glúteos para darle volumen.



**Universidad del Valle**

Facultad de Salud - Grupo de Comunicaciones



# Sala de Prensa

Embolia grasa: cuando se va grasa por el torrente sanguíneo.

Tromboembolismo: ocurre cuando se va un coágulo por el torrente sanguíneo y luego al pulmón.

Abdominoplastia: es la cirugía de embellecimiento del abdomen. Se retira la piel que sobra en esa zona, se amarran los músculos y se mejora el ombligo.

Diario El País, 13 de Enero de 2018. Página A3